



## Presa El Cedral, aquejada por la sequía



◀ El embalse, ubicado en el bosque del municipio de Mineral del Chico, Hidalgo, se está secando debido a la falta de lluvias que prevalece en la región desde hace más de dos años y medio. Foto e información Ricardo Montoya, corresponsal / P 30

# Se seca la presa El Cedral, en Hidalgo, por ausencia de lluvias desde 2021

**RICARDO MONTOYA**  
CORRESPONSAL  
MINERAL DEL CHICO, HGO.

La presa El Cedral, ubicada en el bosque del municipio de Mineral del Chico, Hidalgo, se está secando debido a la falta de lluvias que prevalece en la región desde hace más de dos años y medio.

Lancheros y vendedores de alimentos de las inmediaciones del embalse recordaron que a partir de 2021 el nivel del agua ha bajado de manera paulatina, y actualmente la orilla se encuentra a unos 50 metros de donde estaba originalmente.

En un recorrido por la zona, los lugareños relataron que el nivel del líquido llegaba hasta un macleón o terraplén rectangular de piedra sobre el cual hay un barandal de tablas y troncos cruzados.

Detrás del barandal hay varios locales donde se venden bebidas y alimentos a los turistas. “El nivel del agua era la pared de piedra”, explicó una vecina. “Ahora esa parte ya está seca, pues la orilla se recorrió muchos metros hacia atrás”, agregó.

### Había una cascada de temporal

Contó que en las inmediaciones de la presa El Cedral había una cascada de temporal; es decir, que se generaba con las lluvias y de las laderas de los cerros cercanos. Ahí, hace varios años colocaron una imagen de la Virgen de Guadalupe.

“Se puso allí porque es donde cada año se producía una peque-

ña cascada natural en tiempos de lluvia”, rememoró otra residente de la localidad.

“La última vez que se produjo la Cascada de la Virgen, como le decimos, fue en agosto de 2021”, precisó al tiempo que mostraba una fotografía tomada aquella ocasión. El líquido de la cascada se vertía en el embalse.

Artemio, quien trabaja desde hace más de 20 años como lanchero, dijo que en la parte más honda del cuerpo de agua, que es donde se encuentra la cortina, hay una profundidad de seis metros. “En la parte donde están los embarcaderos portátiles es de tan sólo dos”, apuntó.

Es tan bajo el nivel en esa área que desde la orilla se puede ver el musgo acuático. Hace cuatro años, agregó, la profundidad en la parte media era de ocho metros.

La falta de precipitaciones pluviales y la evaporación del líquido del embalse ha dejado al descubierto tierra arenosa con grietas que, de acuerdo con Francisco Morales, ingeniero agrónomo, son resultado de la desecación del terreno.

“Se intemperiza por la acción del viento y el sol, fundamentalmente; aunque también se exhibe una salinización del agua con lo cual se agota la biota (conjunto de la fauna y la flora) acuática”, explicó el experto.

### A causa de la desecación, reubican embarcaderos

A causa de la desecación, los embarcaderos de las lanchas (en las que algunos lugareños pasean a

▲ En la parte donde están los embarcaderos es tan bajo el nivel de agua que desde la orilla se puede ver el musgo acuático, señalan lugareños. Foto Ricardo Montoya

los visitantes por 150 pesos la hora) fueron reubicados hasta dónde se encuentra la nueva orilla, según relataron los trabajadores.

Aunque aún la presa tiene suficiente profundidad para desarrollar actividades como recorridos en lancha y pesca de carpas, truchas y lubinas kempis, los pobladores temen que de seguir el severo estiaje, a corto plazo se seque totalmente.

Para tratar de contrarrestar la disminución del caudal, quienes viven y trabajan en El Cedral cada semana participan en la faena de extraer el lodo y el musgo que hay en la presa el cual amontonan cerca de la orilla.

Aún hay parvadas de patos que viven en el lugar y se alimentan tanto de plantas, semillas y pequeños peces que hay en el embalse.

Estudiantes de biología y otras áreas científicas de la Universidad La Salle acuden al cuerpo de agua a recoger muestras de fango y de líquido con la finalidad de conocer en qué estado se encuentra.

Los lugareños solicitaron la intervención de las autoridades de los tres niveles de gobierno para evitar que la presa se seque tal como ocurrió con la presa La Estanzuela, ubicada en la comunidad del mismo nombre y perteneciente también al municipio de Mineral del Chico.



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

**LaJornada**

CP, 30

30/04/2024

NACIONAL

